

**NOTAS MACROECÓMICAS PARA S.E EL PRESIDENTE
DE LA REPUBLICA DE CHILE, DON
RICARDO LAGOS ESCOBAR**

Mayo 2004

PERÍODO RECIENTE

En los últimos cuatro años, el desempeño económico de Chile se ha visto afectado por recurrentes shocks externos.

Esto ha significado, entre otras cosas, una considerable caída en los términos de intercambio de Chile – la segunda mayor caída dentro de los países de América Latina- y una disminución en la inversión extranjera directa.

Con un manejo riguroso y responsable de las políticas macro y sociales, nuestro país ha logrado minimizar el impacto negativo sobre el producto, empleo, ingreso y el bienestar social.

FUNDAMENTOS ECONÓMICOS

Al mismo tiempo, hemos reforzado los fundamentos económicos.

La regla de superávit fiscal, regla contra cíclica, ha sido de particular relevancia.

Además, la profundización de los mercados financieros, en conjunto con una mayor integración, ha sido muy importante a la hora de fortalecer nuestro sector exportador a través de estrategias de desarrollo capaces de inmunizar dicho sector de los efectos de contagio.

Asimismo, la disciplina fiscal ha permitido la aplicación de una política monetaria pragmática y flexible.

En un entorno más bien volátil, la estabilidad y el progreso que Chile ha alcanzado es el reflejo de:

- Bajas tasas de inflación;

- Crecimiento sostenido del producto (4,5%; primer trimestre 2004), lo que significa una recuperación de la demanda interna, principalmente impulsada por el consumo y seguida por la inversión;

- Crecimiento del empleo (1.9%; primer trimestre 2004), lo que se tradujo en más de 100.000 nuevos empleos. Esto ha sido acompañado de un cambio de posición a favor de los asalariados;

- Crecimiento de los salarios reales (3,1% primer trimestre 2004).

Este fortalecimiento de nuestra economía nos permitió subir 11 puestos en el ranking mundial de crecimiento económico.

Junto a lo anterior, la inversión y el progreso en infraestructura han sido financiados primordialmente por el sector privado, lo que ha permitido liberar recursos para destinarlos a políticas sociales.

En el sector financiero, tenemos bancos solventes que han sido impulsores en sostener las tasas de crecimiento. Esto ha sido acompañado de cambios impulsados por el gobierno hacia el Mercado de capitales. Así, en 2001 logramos llevar a cabo la reforma al Mercado de Capitales.

CHILE EN EL MUNDO

Reflejando un consenso nacional en torno a las políticas de libre comercio, Chile ocupó el puesto N°13, de 155 países, en un ranking de libertad económica, preparada por la Heritage Foundation.

En el frente externo, Chile ha logrado posicionarse internacionalmente, gracias a los acuerdos comerciales y financieros firmados en el último tiempo con las principales economías.

En consecuencia, se espera tener un impacto sobre el crecimiento del PIB y en las exportaciones, vía la eliminación de tarifas, el desarrollo de productos con valor agregado, y la transformación de Chile como un país plataforma

Al mismo tiempo, las exportaciones se han expandido a una tasa promedio anual de 15,8%, siendo aún más alta en los sectores agrícolas e industriales.

El vigoroso aumento en exportaciones, las cuales alcanzaron el primer trimestre de este año un 36,3% han generado un saldo comercial que ha alcanzado niveles record, superiores a US\$3.000 millones.

Por otro lado, tanto el sector público como el privado han incrementado su acceso al financiamiento en términos favorables, debido a la drástica reducción en las tasas de riesgo país de Chile.

Medido por el spread del bono soberano, dicho índice cayó de 169 puntos base en abril de 1999 a 74 puntos base en abril de 2004. Lo anterior refleja la confianza y aumenta la percepción de estabilidad y la imagen externa de nuestro país.

LAS PERSPECTIVAS INTERNACIONALES

La situación económica mundial se ve mejor de lo que ha sido la experiencia de los últimos cuatro o cinco años con proyecciones de crecimiento del orden de 4 % para este año.

Este desarrollo es crucial para las economías de América Latina ya que nos permite prever mejores tasas de crecimiento, lo que a su vez permite reforzar la inversión pública y la inversión social.

Además, es esperable que el sector privado de la región tenga mayor acceso a financiamiento en condiciones razonables.

Asimismo, es previsible que aumente la inversión privada extranjera directa con los beneficios que eso tiene no sólo en términos de crecimiento sino, también, en cuanto a incorporación de nuevas tecnologías y de conocimiento.

Sin embargo, hay que recordar que la actual fase de expansión no va a durar para siempre, debemos aprovechar el momento para impulsar las iniciativas, reformas y políticas que nos ayuden a reducir la volatilidad económica en nuestra región.

De lo contrario, las políticas de desarrollo, así como de superación de la pobreza y la inequidad, verdadero eje de las políticas públicas, continuarán subordinadas al imperativo de corto plazo de reequilibrar los balances macroeconómicos.

ANEXOS

CRECIMIENTO DEL COMERCIO DE CHILE CON LA UNION EUROPEA

1997 - MARZO 2004

(Cifras en porcentajes)

	1998	1999	2000	2001	2002	2003	En-Mar 2004/2003
Exportaciones (FOB)	0,1	-0,6	10,1	1,2	-6,7	16,4	46,2
Importaciones (CIF)	-2,7	-26,0	1,1	6,4	-1,3	7,8	2,4
Intercambio Comercial	-1,3	-12,8	6,4	3,2	-4,6	12,9	28,8

Fuente: Dirección de Estudios, DIRECON

CHILEUBO

Elaboración: Dirección de Asuntos Económicos con Europa, DIRECON (Mayo, 2004)

CRECIMIENTO INTERCAMBIO COMERCIAL CHILE- UE POR PAÍS
1997 - MARZO 2004 (porcentajes)

	1998	1999	2000	2001	2002	2003	En-Mar 2004/03
Alemania	-15,0	-12,3	-8,8	13,0	-4,3	13,0	26,5
Austria	-36,9	15,8	35,0	-9,1	-9,0	29,0	-0,2
Bélgica	12,7	-17,1	25,2	-25,6	0,4	9,2	47,3
Dinamarca	-13,1	-10,3	28,3	0,2	2,1	21,0	7,3
España	-3,7	-21,1	10,8	-0,4	0,5	15,8	23,8
Finlandia	-44,8	-11,4	22,8	-18,6	29,4	106,5	-25,2
Francia	17,1	-18,8	18,4	9,7	6,5	6,0	32,1
Grecia	24,1	-66,0	89,6	-6,2	58,9	27,7	289,8
Holanda	1,9	9,6	-7,9	19,3	-1,2	43,6	55,4
Irlanda	3,4	1,6	10,2	7,6	2,4	14,1	11,2
Italia	12,5	-14,6	8,1	0,4	-2,4	7,6	14,1
Luxemburgo	-60,3	-24,2	41,5	169,9	72,5	4,1	-5,5
Portugal	5,1	15,6	3,1	4,2	-15,2	27,1	20,3
Reino Unido	2,6	-10,6	-1,1	13,8	-30,3	-9,9	35,0
Suecia	-23,3	-4,6	22,2	-35,2	12,9	6,9	35,2
Total UE	-1,3	-12,8	6,4	3,2	-4,6	12,9	28,8
<i>Total Mundo</i>	<i>-8,4</i>	<i>-8,7</i>	<i>18,0</i>	<i>0,1</i>	<i>2,3</i>	<i>14,6</i>	<i>26,8</i>

Fuente: Dirección de Estudios, DIRECON (mayo 2004)